

Zeitschrift: L'Émilie : magazine socio-culturelles
Herausgeber: Association Femmes en Suisse et le Mouvement féministe
Band: [89] (2001)
Heft: 1455

Artikel: Commentaire : la détresse comme outil de mise sous tutelle
Autor: KL
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-282042>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Commentaire La détresse comme outil de mise sous tutelle

Les dispositions légales en matière d'avortement adoptées au printemps dernier par le Parlement suscitent diverses critiques de la part des milieux féministes (lire ci-contre). L'obligation faite aux femmes d'invoquer une situation de détresse pour pouvoir avorter durant les douze premières semaines de leur grossesse figure parmi les points les plus discutés. Elle pose de manière cruciale la question de l'autonomie des femmes et de l'appropriation de leur corps par l'Etat.

En prévoyant que les femmes qui souhaitent avorter durant les douze premières semaines de leur grossesse ne pourront le faire que si elles invoquent une situation de détresse, le nouveau droit suisse en matière d'avortement donne aux femmes un message éthique comparable à celui émanant des dispositions actuelles du code pénal. Si les femmes ont jusqu'à présent dû requérir l'autorisation d'un-e deuxième médecin désigné-e par le canton pour avoir le droit d'avorter, elles auront désormais l'obligation de se déclarer en détresse pour être prises au sérieux. Dans les deux cas, les femmes sont poussées à interrompre une grossesse suivant des critères éthiques et matériels qui ne dépendent pas d'elles mais de la loi, de l'Etat, de la ou du médecin, et du degré de progressisme ambiant. Leur droit fondamental au libre choix de se faire (ou non) avorter n'est pas reconnu. La notion de détresse semble dès lors incompatible avec une reconnaissance de l'autonomie des femmes. Elle entraîne chez celles souhaitant avorter une culpabilité morale et légale qui a pour effet de les maintenir dans un statut d'infériorité. Elle permet par ailleurs d'assimiler l'interruption de grossesse à un trouble psychiatrique et met les femmes en position de victimes qui subissent les événements de la vie plus qu'elles ne les gèrent. Par le biais du droit pénal, l'Etat oblige les femmes à mener une grossesse à terme, à enfant, puis être mère avec toutes les conséquences sociales et juridiques qui en découlent. A l'instar des dispositions actuelles, la nouvelle loi suisse sur l'avortement reflète une volonté étatique de s'approprier le corps des femmes en contrôlant leur fécondité (et leur sexualité). Le corps des femmes ne leur appartient toujours pas. ☺

KL

Patience...

Le 30 mai, l'Assemblée nationale française a définitivement adopté la révision de la loi Veil de 1975 (régime du délai), libéralisant la loi et l'adaptant à la réalité. Co-présidente de l'Union suisse pour dériminaliser l'avortement (USPDA), Anne-Marie Rey a fait remarquer que depuis le dépôt du projet de révision de la loi Veil par le gouvernement français jusqu'à la promulgation de la loi, neuf mois exactement se sont écoulés. En Suisse, la discussion sur la révision du Code pénal dure depuis plus de huit ans déjà et il faudra attendre une année au moins jusqu'à ce qu'elle soit définitivement adoptée.